
    对多数打工人而言，年已经

过完了。
节后复工了，一位朋友给笔

者发来一条短信：年，就是这样，
隆重而来，悄然而去。丰满了记

忆，苍老了容颜，一年又一年，感
恩生活，珍惜遇见。新的一年，愿

我们都快乐健康平安！笔者也很

久很久没有在上海过年了。尤其
坐在上海最东面的酒店看着东

海日出，以往的事情渐渐浮现在
脑海。

历史上，能在上海东海边下
水玩水的地方就很少，笔者也基

本都去过。从长江入海口往南，
大概有这样几处游客可以下海

的玩水场所，外高桥海水浴场、
三甲港海水浴场、奉贤的碧海金

沙和金山的城市沙滩。上世纪八
十年代初期外高桥海水浴场还

在，后来那里建起了集装箱码
头。三甲港是一个地名，现在三

甲港最著名的是绿地集团在海
边建设的几个高星级酒店和会

议中心，让人们在回味三甲港时

还能有一个地方回想当年夏天

人山人海的“海水浴场”。三甲港

海滨浴场在 2017 年前还在经
营，后来就消失在人们的视线

里，仿佛从来没有存在过一样。
这次过节在铂瑞酒店的高

层瞭望，才发现曾经每年夏天上
海市民玩水的地方就在附近，那

个围起来的水面还在，当年把海

水过滤，在阳光下水面就是蓝色
的，吸引着在上海想看海的人

群，当时交通很不方便，想来一
次三甲港就需要一天的时间。笔

者从酒店驱车赶往当年的海滨
浴场，那些建筑还在，原来的停

车场变成了物流公司的场地，停
满着车辆。附近为海滨浴场配套

的酒店餐厅也在，不过大门紧
闭，不知道只是春节闭门歇业还

是早就关门了。有点感叹！
2020年龙东大道高架建成，

从浦东新区中心城区开车到三
甲港最多半个小时，距离缩短

了，但能下海的地方没有了，真
希望未来能在这里再圆上海市

民亲近蓝色海洋之梦。
上海如今能看海并且下水

的地方只有奉贤海湾和金山城

市沙滩了，不过那里算杭州湾，
严格意义上来说从外高桥到南

汇嘴这条海岸才是上海面朝的
东海，这条海岸的演变还在进行

中。在铂瑞酒店最高处，还能看
到三甲港东面海水中九段沙湿

地，这又是一个未来很有想象力
的地方。作为上海市民之一的笔

者很希望未来这里能成为亲近

蓝色大海的地方。
说回到我们的投资观念上

来，人们赚钱一般都是赚自己认
知的钱，一个人如此一个地方也

是如此。这次由于防疫需要，很
多人没有回老家过年，而是留在

上海过年，而上海春节期间一扫
以往春节空城的模样，能游玩的

地方几乎都是很多人，看电影人
数多得创造出春节票房纪录就

是一个现象。未来如何拉动内需
拉动消费是一个重要的工作，回

顾一下当年吸引人们的一些项
目也是一个回味。

最后再举例说明一下认知
的重要性，有三位大学老师分别

在几年前给同学们说的话很值

得品味。说 2013年读研时，有三
位教授让同学们留下了深刻印

象：一位是教国际金融的老师，
他说我一般不推荐具体投资，但

是可以考虑买点比特币；当时比
特币是 1000 美元上下，现在是

50000美元，翻了 50倍。第二位
是教管理学的老师，他说我一

般不推荐具体投资，但是大家
可以买点茅台的股票；当时茅

台股价不到 200 元，现在 2500

元上下，翻了 13倍。第三位是教

宏观经济学的老师，她说我一般
不推荐具体投资，但是大家可以

考虑买深圳后海的房子，要买
精装修、学区房；那时后海房价

每平方米 4 万元左右，现在后

海学区房是每平方米 20 万元，
翻了 5倍。

人们都同意认知与赚钱的
关系问题，笔者认为知行合一更

为重要！春节笔者在东海边的回
味也是一样的道理。

文兴

    春节长假一过，牛年股市拉

开了帷幕。牛年股市是否会踩在
鼠年股市的肩膀上、踏着鼠年过

往的节奏前行呢？笔者以为，答
案是肯定的。因为市场的基本面

没变，市场的节奏没变。
鼠年股市的收尾是令人兴

奋的，上证指数和创业板指数不

仅收出了鼠年这个农历年的最
高，也创下了 5年来的新高。已

经凝固成 K线图的走势，看似上
蹿下跳，但从趋势线来看，却是

走了一个慢牛行情，并且延续到
牛年的到来。

鼠年的创业板指数收于
3414点，前方的阻力位也就是历

史最高点 4037点了，而上证指
数收于 3655点，与历史最高点

6124点比，似乎还在半山腰上。
牛年股市上证指数开盘 3721

点，创业板指数开盘 3475点，大
盘踩在鼠年股市的肩膀上前行，

从市场的结构来看，牛年股市还
是要关注以下几个特征：

一是个股价位的标杆在不
断地拉大。以任何一个时点而

论，中国股市的最高价和最低价
的空间不断地拉大。鼠年收市，

贵州茅台的股价达到了 2601

元，这是一个最高价的标杆，最

低价的标杆低到 1元以下，基本
上就是将进入退市的命运。以往

人们喜欢炒低价股、炒垃圾股，

以期获得变废为宝的收益，这种

炒作在退市节奏日紧的当下，基

本上死路一条。而高价股的标杆
还会达到什么样的高度，这是一

个难以预测的问题，这取决于抱
团到何时，也取决于公司的发

展，机构掌管的资金越来越多，
总归是去买最好的股票，不可能

去买垃圾股的，看看地球那头的

哈撒韦公司的股价，都走到了
369333美元！半个世纪前，当它

还是一家濒临破产的纺织企业
时，股价只有 7 美元，那时谁想

到过会变成如今的 36 万美元，
所以股市是一个充满着未知的

市场，对这种股价拉开的空间，
不必大惊小怪的。

二是中小板与主板的合并

会否产生像去年创业板注册制

改革带来的效应？管理层已经明
确宣布，中小板与主板合并，实

际上深交所的主板已经三年没
有 IPO了，上市的企业就是创业

板和中小板，现在合并规则不
变，连代码也不变，所以这个题

材已经没什么悬念了，接下来要

做的是所有板的注册制而已，原
先的复杂问题现在简单化了，所

以这个题材不会产生去年新老
创业板都实行注册制那样的市

场效应。
三是机构成市场主体已经

成了定局，抱团还会继续，只不
过抱团的品种将会有所调整。到

四月底前是上市公司年报公布

的高峰期，年报带来的市场效应

是个股座次的重新排定，而个股
中那些行业的头部公司在过往

已经被机构一路炒高，这些个股
也会有一个机构财务性套现的

过程，然后去选择新的有潜力的
投资标的，抱团的行为模式不会

改变但抱团的品种会有变化，这

是值得投资者关注的。
牛年股市踩着鼠年的节奏

前行，在春节长假期间，全球股
市走势良好，牛年开始的市场环

境俱佳，在牛年市场中还是要保
持多头思维，跟上主力部队的节

奏，牛年股市还是能给投资者带

来赚钱机会的。
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    猜到开头猜不到结尾，

这是牛年第一个交易日的写
照。

牛年第一个交易日，A

股主要指数高开在意料之
中， 因为春节长假期间海外
股市火爆，加上春节前 A股
强劲， 使得周四开盘各指涨
幅均超过 1.8%，本以为牛年
第一个交易日必定大涨，但
结尾完全出乎预料。到收盘，

只有上证指数牛年开门红，

上 涨 20.27 点 ， 涨 幅 为
0.55%。 深市三大指数全部
下跌， 跌幅最大的创业板指
数下跌了 2.74%。

不过， 指数下跌未必是
坏事，从股票看，牛年第一个
交易日表现相当好。 A股上
涨股票数量多达 3600只，占
比高达 86%， 而且百股涨
停， 这几乎是今年上涨股票
数量最多的一天。 下跌股票
只有 520只，占比 12%。

现在的股市， 看指数很
容易产生误区。 今年以来指
数都在上涨， 但实际上超过
七成股票是下跌的， 上涨股
票数量很少，周四指数表现一般，却出
现个股大面积上涨的可喜局面。

分析观察现在的 A股，笔者觉得应
该重点看 3个指数： 沪深 300指数、中
证 100指数和中证 1000指数。 这 3个
指数都涵盖了沪深两市 A股，比单一的
沪市或者深市指数更能代表A股。

沪深 300 指数是 A 股最有代表
性的指数， 选取的基本上是沪深两市
总市值最大并且最为活跃的 300只股
票，最能反映 A股走势。 沪深 300指
数走势非常好， 今年 1 月已经突破
2015年高点， 本周四最高为 5930.91

点， 已经突破 2007年最高点 5891.72

点，是第一个创出历史新高的指数。这
个指数 2019年以来已经涨幅翻倍。

沪深 300指数反映沪深两市规模最
大的股票走势。 中证 100指数选取的是
沪深 300指数中规模最大的 100只股
票，走势与沪深 300指数基本一致，说明
2019年以来A股实际上是大盘股行情。

中证 1000指数正好相反， 选取的
是 1000只规模偏小公司股票， 反映小
市值股票走势。 这个指数走势则非常
差，中证 1000指数历史最高点是 2015

年的 15086点，比 2007年高点上涨了
2倍， 充分说明 2015年行情是小盘股
行情。但是，2019年以来这个指数涨幅
远远小于沪深 300指数和中证 100指
数， 牛年第一个交易日却上涨了
1.61%，是表现最好的指数，说明这是小
盘股行情。即使如此，周四中证 1000指
数只有 6405点，和历史高点差得很远，

比 2016年 1月暴跌后的位置还要低。

对比这 3个指数走势， 很显然，

2019年以来这波行情是大市值股票
的行情， 虽然数量少， 但推动指数大
涨，其实大多数是下跌的，对多数股民
来说并没有赚到钱。 牛年第一个交易
日风向变了， 一直在底部的大多数股
票开始上涨，指数表现一般，但大多数
人赚钱了。

这种变化是否会贯穿牛年还需
要观察，但至少说明，牛年投资机会
不少。
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